

tre, un Jésuite, à qui il daigna adresser quelques mots. J'écoute : ce n'est pas la voix lointaine dont nous a parlé Sévérine, mais un timbre vivant, presque nasillard et qui sonne clair.

“ Encore quelques pas, et Léon XIII sera au seuil de ses appartements. C'est fini. L'apparition s'est évanouie derrière une porte de velours rouge. Une sonnerie électrique tinte à coups précipités : c'est le Pape qui se remet au travail et rappelle son secrétaire.

“ Et ce soir, à onze heures, il y aura encore de la lumière aux deux fenêtres du Vatican. ”

“ A propos du voyage de l'empereur d'Allemagne à Jérusalem, et de l'apparat protestant qui entoure Guillaume II dans ce pèlerinage impérial au Saint-Sépulcre, il est bon de faire remarquer que si l'on a voulu donner un caractère luthérien, — ou en général protestant — à cet acte, l'empereur ne peut pas se faire d'illusion et ignorer qu'il représente un empire dans lequel plus d'un tiers des citoyens, et plusieurs maisons régnautes, sont catholiques.

“ Comme empereur, Guillaume II représente de droit et de fait l'empire allemand, mais comme membre et chef de l'Eglise luthérienne, comme *summus episcopus*, il ne représente qu'une partie de ses sujets, et peut-être même une fraction seulement du protestantisme allemand, — car tous les protestants allemands ne sont pas luthériens.

“ De récentes statistiques officielles, publiées en Allemagne et relatives à la loi sur les revenus paroissiaux, il résulte que les catholiques, dans l'empire allemand, atteignent aujourd'hui le nombre de 20.000.000 environ, alors que les statistiques gouvernementales de 1890 donnaient le nombre de 17.671.920. Le royaume de Prusse contient 11.000.000 de catholiques; la Bavière, 4.115.000; le Grand-duché de Bade, 1.050.000; Wurtemberg, 620.000; la Saxe, pays éminemment protestant, n'en compte pas moins 140.000, la Hesse, 300.000; l'Oldembourg, 70.000; l'Alsace-Lorraine (Reichsland), 1.400.000.

“ Si l'on considère que les maisons régnautes de Saxe, de Bavière, et d'autres principautés fédérées sont catholiques, il faudra bien convenir que c'est beaucoup s'aventurer que de proclamer l'Allemagne un pays protestant.

“ L'empereur Guillaume est protestant, mais non l'empire allemand avec ses vingt millions de catholiques. ”